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兩會

勇擔使命開新局 凝心聚力再出發
——寫在十四屆全國人大一次會議開幕之際

香港文匯報訊 日麗山河秀，風和大地春。十四屆全國

人大一次會議5日開幕，近3,000名全國人大代表肩負人

民重託，齊聚北京共商國是。新華社4日發表題為《勇擔

使命開新局 凝心聚力再出發——寫在十四屆全國人大一

次會議開幕之際》的社評文章指出，這是中共二十大之後

召開的第一次全國人民代表大會。開好這次盛會，對於進

一步統一思想、凝聚力量，全面深入貫徹落實黨的二十大

精神，實現全面建設社會主義現代化國家開好局起好步，

具有重要意義。

文章指出，人民代表大會制度是中國根本政治制度。中共十八大以
來，習近平總書記對新時代加強和改進人大工作作出深刻闡釋，

深刻回答新時代發展中國特色社會主義民主政治、堅持和完善人民代
表大會制度等一系列重大理論和實踐問題，為做好人大工作提供了根
本遵循。在以習近平同志為核心的黨中央堅強領導下，十三屆全國人
大及其常委會緊緊圍繞黨和國家中心任務履職盡責，把黨的領導、人
民當家作主、依法治國有機統一起來，依法行使立法權、監督權、重
大事項決定權、任免權，切實加強自身建設，錘煉政治能力，完善運
行機制，提升履職水平，推動人大工作取得歷史性成就，為黨和國家
事業發展作出了重要貢獻。實踐充分證明，人民代表大會制度符合我
國國情和實際，展現出蓬勃生機活力，是保障實現中華民族偉大復興
的好制度。新時代新征程上，必須充分發揮人民代表大會制度的根本
政治制度作用，繼續通過人民代表大會制度牢牢把國家和民族前途命
運掌握在人民手中。

堅持黨的全面領導是做好人大工作根本保證
文章進一步指出，今年是全面貫徹黨的二十大精神的開局之年，也

是十四屆全國人大及其常委會依法履職的第一年。黨和國家事業發展
踏上新征程，呼喚人大工作新作為。前進道路上，改革發展穩定任務
艱巨，國際形勢紛繁複雜，我國經濟社會發展面臨更為嚴峻的壓力和
挑戰。人民代表大會制度是實現我國全過程人民民主的重要制度載
體。只有充分發揮人民代表大會制度優勢，不斷健全人民當家作主制
度體系，才能進一步激發14億多中國人民的積極性、主動性、創造
性，齊心協力攻堅克難，頑強拚搏開拓新局，推動中華民族偉大復興
號巨輪乘風破浪、揚帆遠航。
堅持黨的全面領導是最高政治原則，也是做好人大工作的根本保

證。新時代新征程上，全面貫徹習近平新時代中國特色社會主義思
想，深刻領悟「兩個確立」的決定性意義，增強「四個意識」、堅定
「四個自信」、做到「兩個維護」，把黨的全面領導特別是黨中央集
中統一領導貫徹落實到人大工作的各方面、全過程，就能更好地把人
民代表大會制度優勢轉化為國家治理效能，在全面建設社會主義現代
化國家的偉大實踐中書寫人大工作新輝煌。

人大代表人民選 當好代表為人民
人民代表大會制度之所以具有強大生命力和顯著優越性，關鍵在於
深深植根於人民之中。十四屆全國人大代表來自各地區、各民族、各
方面，具有廣泛的代表性，肩負人民賦予的光榮職責。十四屆全國人
大一次會議議程多、任務重。開好這次會議，必須堅持黨的領導，充
分發揚民主，嚴格依法按程序進行。人大代表人民選，當好代表為人
民。人大代表站穩政治立場，忠實代表人民利益和意志，建真言、獻
良策，依法行使權力，嚴格履行職責，一定能夠把這次大會開成民主
團結、凝心聚力、風清氣正的大會，匯聚起全面建設社會主義現代化
國家的磅礡力量。
文章強調，奮進新征程，建功新時代，人大工作大有可為，人大代

表使命光榮。在以習近平同志為核心的黨中央堅強領導下，堅定中國
特色社會主義制度自信，堅持和完善人民代表大會制度，充分發揮人
民代表大會制度的根本政治制度作用，不斷發展全過程人民民主，必

將為推進中國式現代化、實現黨的二十大確定的目標任務提供更
加有力的制度保障、注入源源不竭的前進動力。

即將再次步入人民大
會堂參加全國人代會，
十四屆全國人大代表馬
一德說，最突出的感受

是「身上的責任、使命更重了」。
中國科學院大學公共政策與管理學院特

聘教授、知識產權學院院長馬一德，2018
年首次當選全國人大代表，也讓這位法學
專家對民主有了更深刻的感觸。

「親身參與到立法的全過程，讓我感受到
全過程人民民主已經落到實處，從制定立法
計劃到法律修改完善的各環節、全過程，都
有着充分的意見表達空間。」馬一德說。

從陝甘寧邊區就地取材的「豆選」，到北
京人民大會堂裏的莊嚴會議，歷史清晰記錄

了中國人民民主不斷發展的軌跡。馬一德
說，每個國家都需要根據其民族文化和歷史
底蘊選擇和發展相應的民主模式，全過程人
民民主的產生，是對歷史經驗的理論總結，
也是對中國民主政治實踐的生動表達。

實際上，當馬一德等新一屆近3,000名全
國人大代表走進人民大會堂，共商國是、共
謀良策，這便是「全鏈條、全方位、全覆
蓋」民主的一個最直接的縮影。來自五湖四
海、涵蓋各行各業的代表把民眾對美好生活
的嚮往和各種「急難愁盼」問題帶到全國人
代會，讓14多億人的所思所盼融入國家發展
的頂層設計。

近年來參加全國人代會，馬一德一直為
知識產權法律保護奔走。2019年，他提交

了30餘萬字的商業秘密法立法議案，引起
了有關部門對商業秘密專門立法的重視；
2021 年，他還走上人民大會堂「代表通
道」，呼籲加強保護知識產權的法治化進
程。

此次當選新一屆全國人大代表，馬一德透
露他的履職依然圍繞知識產權展開，他認
為，隨着自主創新成為中國經濟行穩致遠的
關鍵變量，大數據、人工智能、元宇宙等發
展對傳統知識產權制度提出新挑戰，需要盡
快明確新業態、新領域的知識產權保護規
則，繼續引領產業創新發展。

全國人大代表的履職並不僅僅在全國人代
會期間。比如，為了充分聆聽代表聲音，全
國人大專門創設代表列席常委會會議、列席

代表座談會制度，拓展代表參與常委會、專
門委員會工作的廣度和深度，也讓全過程人
民民主更加深入可感。

馬一德是十三屆全國人大代表中列席全國
人大常委會會議次數最多的代表之一。「更
加真切地感受到了立法過程的民主性、科學
性」，他說。其中，他全程列席全國人大常
委會對專利法修正案草案的三次審議，就關
鍵性、爭議性問題提出理論解讀和制度建
議，相關意見也最終被立法採納。

此外，馬一德還多次參加憲法修正案、民
法典、監察法等重大立法審議，共提出立法
議案兩項、代表建議20餘項；多次參與全國
人大組織的執法檢查和專題調研，就加強重
點領域、新興領域立法以及如何進一步完善

立法體制提出意見建議……

每部法律都是問需於民問計於民
在參與法律制定過程中，馬一德感觸最深

的是處處有「人民的聲音」。「從制定立法
規劃計劃，到法律制定修改，再到推動法律
宣傳貫徹實施，整個立法過程中代表各抒己
見，各種意見被充分討論和採納。可以說，
每一部法律都是問需於民、問計於民的智慧
結晶。」

有評論稱，中國式民主的脈搏，始終為人
民跳動。在馬一德看來，人大代表是來自於
人民的代表，通過履職感受到社會主義民主
制度愈加成熟，有事好商量、眾人的事情由
眾人商量，民主具體、生動地體現在人民當
家作主的全過程。

中國式現代化開啟新征程，中國的民主敘
事也將不斷書寫。馬一德說，在全面貫徹落
實中共二十大精神的開局之年，作為來自社
科領域的代表，更要在研究解決事關全局
性、根本性、關鍵性的重大問題上拿出真本
事，在新征程上走好新的代表履職之路。

◆中新社

親身參與立法全過程
人大代表：全過程人民民主有充分表達空間
特稿

◆十四屆全國人大一次會議3月4日上午在北京人民大會堂舉行預備會議。圖為全國人大代表抵達會場。 中通社

香港文匯報訊 據新華社報道，「中
國式現代化的新圖景，為包括非洲國
家在內的廣大發展中國家發展提供有
益借鑒和發展機遇。」南非約翰內斯
堡大學非洲—中國研究中心主任戴維．
蒙亞埃日前在約翰內斯堡接受新華社
記者專訪時這樣說。
作為研究中非關係的學者，蒙亞埃

高度關注中國式現代化。他認為中國
式現代化是「人類社會發展的一項創
舉」。中國式現代化的探索與實踐表
明，中國走出了一條符合中國歷史與
國情的發展道路。

中國式現代化是走和平發展道路現代化
「中國式現代化的成功將激勵並影

響世界其他國家的現代化建設，特別

是為非洲廣大發展中國家的現代化探
索提供有益借鑒。」蒙亞埃說。
中國式現代化是走和平發展道路的

現代化。中國不走一些國家通過戰
爭、殖民、掠奪等方式實現現代化的
老路，而是在堅定維護世界和平與發
展中謀求自身發展，又以自身發展更
好維護世界和平與發展。
對於這一點，蒙亞埃高度認同。他

認為，非洲國家應充分利用中國式現
代化帶來的積極效應，通過加強同中
國務實合作帶動非洲整體經濟增長，
惠及廣大非洲人民。
蒙亞埃表示，中國在現代化進程中堅

定支持全球化與多邊主義，通過持續推
進高水平對外開放，與包括非洲在內的
全球市場和夥伴共享發展機遇。「非中

務實合作展現蓬勃生機與活力。」
在中非合作論壇框架下，中國先後
宣布對非「十大合作計劃」「八大行
動」和「九項工程」，雙方在基礎設
施、公共生、能力建設等多領域合
作碩果纍纍，新時代中非命運共同體
建設始終保持着高水平發展。

中非投資與貿易料大幅增長
自中非合作論壇成立以來，中國企

業為非洲新建和升級鐵路超過1萬公
里、公路近10萬公里、橋樑近千座、
港口近百個，還有大量醫院和學校，
累計創造超過450萬個就業崗位……
蒙亞埃說，非洲同中國通過「一帶

一路」倡議等開展了廣泛合作。未
來，在中國推進中國式現代化的過程

中，非中之間通過「一帶一路」倡議
等進行的投資與貿易預計將出現大幅
增長。「中非合作前景廣闊，合作內
容與形式愈加豐富，期待雙方務實合
作成果將更好地惠及雙方民眾。」

有利各方共建人類命運共同體
從中國日新月異的發展中，從中非

雙方互利共贏的合作中，蒙亞埃得出
這樣一個結論：中國式現代化打破了
「現代化=西方化」的迷思，展現了現
代化的新圖景。
「中國式現代化將為世界提供一種
新範式，這一新範式摒棄『零和博
弈』，有利於各方共同推動構建人類
命運共同體，實現全球共同繁榮。」
蒙亞埃說。

非洲學者：中國式現代化為非洲發展提供借鑒與機遇

香港文匯報訊 據國際在線報道，隨
着中國綜合國力和國際影響力不斷提
升，兩會已不僅僅是中國社會經濟發
展的重要事件，對全球來說同樣意義
重大。德國經濟界人士表示，作為中
共二十大之後召開的首次兩會，會上
釋放哪些政治經濟政策信號非常值得
期待，尤其踏上新時代新征程的中國
將如何繼續擴大高水平對外開放、優
化營商環境、推動綠色低碳高質量發
展將成為他們深化與中國夥伴合作的

重要參考。
漢諾威工業博覽會主辦方、德意志

會展公司董事會主席約亨．科克勒日
前在接受採訪時表示，碳中和在過去
兩年裏已成為中國重點規劃目標，相
信今年的兩會也會提出很多關於碳達
峰與碳中和的「雙碳」建議，為氣候
中和工業解決方案提供指引和思路。
「環保無國界，大家身處同一個星
球，世界人口已經增加到了80億。所
有人都應該致力於可持續循環經濟的

實現，無論是氫能還是數字化領域，
我們都必須齊心協力、互相學習。所
以漢諾威工博會非常希望能夠與中國
共同促進工業的可持續生產，中國在
電動汽車領域世界領先，很多中國的
新興汽車品牌大力發展電動汽車和電
池技術，這些都是當下的熱點話
題。」
浩亭電子有限公司董事總經理拉爾
夫．克萊恩表示，多年來，中國憑借
龐大的市場體量一直在其集團的全球

布局中佔有舉足輕重的位置，中國的
繁榮讓全世界都從中受益。「中國是
我們極為重要的市場，可以說，中國
的經濟增長直接影響我們的集團發
展。所以中國經濟行穩致遠、長期向
好的趨勢對我們來說具有十分重要的
意義。兩會給出的政策信號無疑可以
為我們繼續深耕中國市場提供框架條
件。眼下，中國在很多領域都享有世
界領先的技術優勢，我們也很希望
能夠參與其中。」

德國經濟界關注中國推進低碳發展




